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ВИЗИТ Экскурсию по центру
интернет-

И.Янова, 
фото В.Дорошенко и И.Гецевич

провел проректор ТюмГУ, доктор исторических наук, профессор Е.Заболотный. Его гостями были гу
бернаторы Тюменской и Свердловской областей - Сергей Собянин и Эдуард Россель. Заметим, что на 
самом деле экскурсоводов было два: проректор и наш губернатор. Гостю из соседней области показали 
университетскую библиотеку, интернет-классы, дали возможность поговорить с родным городом Екате
ринбургом в режиме реального времени. В завершении визита гости сказали несколько слов для прес- 
сы, отметив при этом общность интересов на ниве сотрудничества двух областей.

"Живут на клавишах рояля
и волшебство, и торжество..."
Это слова из песни, что пел хор Тю

менского педагогического колледжа №1 в 
подарок победителю XI конкурса "Учи
тель года Тюменской области-2002". И 
слова эти очень точно подходили к побе
дителю конкурса. Ведь им стала Елена 
Петровна Велижанина - учитель музыки 
средней школы №17 г.Тюмени. Она уве
рена, что у музыки есть сердце и душа. 
Она-то и помогла стать победителем го
родского конкурса "Учитель года-2002", 
а затем и областного.

Развитие музыкального восприятия - 
проблема, над которой работает учитель. 
В эссе "Моя педагогическая философия" 
Елена Петровна взяла эпиграфом слова 
австрийского пианиста и педагога Артура 
Шнабеля: "Роль педагога в том, чтобы 
открывать двери, а не проталкивать в 
них ученика". И педагог раскрывает две
ри своей души детям, помогая понять 
самоценность чарующей музыки, воспиты
вая любовь к знаниям, человеку, жизни.

О том, что это так, она и показала 
на своем финальном уроке. Горела не
жная свеча, звучала величественная' ком
позиция С.Рахманинова, посвященная 
России. Звуки - слова сердца, и надо 
лишь внимательно прислушаться, чтобы 
понять их смысл. Об этом и о том, в чем 
смысл человеческой жизни, размышляли 
те, кто оказался на ее чудесном уроке.

На областной конкурс приехало 27 
педагогов из Ишима, Тюмени, Тобольс
ка, п.Боровского, Сорокино, Юрги, За- 
водоуковска, Ялуторовска, из школ Ар- 
мизонского и Тобольского районов. Они 
подарили ученикам гимназии №49, на 
базе которой проходили конкурсные дни, 
незабываемые уроки.

Символы богатырской славы изучали 
мы на уроке Маргариты Валентиновны 
Кипрушкиной, учителя начальных клас
сов школы №12 г.Тюмени. И даже со
здавали флаг конкурса "Учитель года". 
Получилось несколько интересных вари

антов, какой из них принять - решало 
жюри.

Играли на свистульках, свирели, 
флейтах, бубнах, ложках и многих других 
музыкальных инструментах - на уроке 
Ирины Алексеевны Леоновой, препода
вателя теоретических дисциплин Центра 
развития творчества детей и юношества 
г.Тюмени. Ирина Алексеевна и членам 
жюри подобрала инструменты - у каждо
го в руках вмиг оказались кастаньеты, а 
исполнили они... "Кукарачу".

Проблемам экологии посвятила свой 
урок Оксана Сергеевна Панькова (про
фессиональный лицей №46 г.Ишима), 
размышлениям о здоровье, физическом и 
духовном, - Андрей Александрович 
Квинт (Боровская средняя школа №2).

Им, финалистам, а также всем участ
никам, были адресованы слова благодар
ности и признательности в последний 
день конкурса.

(Окончание на стр. 2)



ПОЛИТИКА i

ПРАВИТЕЛЬСТВА
Игорь Бобров

Важную роль в том, как будет развиваться наша 
страна, играет видение политической элитой воз
можных перспектив. Лидеры и члены политических 
партий, депутаты всех уровней законодательной 
власти, ' капитаны и генералы" бизнеса, высшее 
республиканское и региональное чиновничество раз
рабатывают альтернативы будущей России и при
лагают усилия к превращению их в путь развития. 
Выбранная стратегия облекается плотью законов и 
бюджетного финансирования. Во всем этом про
цессе, благодаря нашей Конституции и сложившей
ся политической ситуации, большое влияние на раз
работку стратегических направлений играют прези
дентско-правительственные структуры. С их пла
нами реформирования страны в целом мы худо- 
бедно знакомы (послания президента, законы, бюд
жет и т.п.), а вот их взгляды на региональное раз
витие, зачастую, ускользают от нашего внимания. 
В апреле 2002 г. российское правительство обсуж
дало "Стратегию развития Сибири". Итогом этого 
стало решение о доработке правительственной про
граммы. Попытаемся же рассмотреть сквозь сухие 
строки аналитического отчета, какой видится ны
нешняя Сибирь и ее будущее российским мини
страм и их экспертам.

Сегодняшнее состояние дел в регионе, где со
средоточенно 77% извлекаемой разведанной нефти, 
85% - газа, 80% - угля, 70 /о - меди, 68% - 
никеля, 85% - свинца, 77% - цинка, 82% - мо
либдена, 41% - золота, 99% - металлов платино
вой группы, 45% - гидроэлектроэнергетических и 
41% лесных ресурсов России, по мнению прави
тельства, далеко не блестящее.

С одной стороны, в одной только Западно- 
Сибирской нефтегазоносной провинции можно до
бывать нефти и сопутствующего ей газового кон
денсата в объеме 255-270 млн.т. (в том числе в 
ХМАО - 200-220 млн.т., в ЯНАО - 40-50 млн.т.), 
а газа - до 620-670 млрд.м3 (в том числе в ЯНАО 
- 580-635 млрд. м3). С другой стороны, происхо
дит качественное ухудшение сырьевой базы. Это 
связано с тем, что в той же Западно-Сибирской 
нефтегазоносной провинции месторождения (до 
60%) вышли на поздние стадии разработки с па
дающей добычей, а часть их близка к своему ис
черпанию.

Использование других полезных ископаемых, 
добываемых в крайне неблагоприятных условиях,

СИБИРЬ ГЛАЗАМИ РОССИЙСКОГО

усложняется недостаточным уровнем развития транс
портной инфраструктуры и удаленностью от потреб
ляющих их производственных мощностей европейс
кой части России, промышленно развитых стран 
Европы и Азиатско-Тихоокеанского региона.

Внушает опасения правительству и состояние 
биоресурсов Сибири. Так, отмечается, что неста
бильной является экологическая обстановка в це
лом. Подчеркивается высокий уровень загрязнения 
окружающей среды, ухудшение качества основных 
компонентов природной среды, происходит дегра
дация природных комплексов Байкала, Алтая, тер
риторий Крайнего Севера.

С одной стороны, правительство говорит о на
личии в Сибири довольно развитой базы тяжелой и 
перерабатывающей промышленности, научного по
тенциала более 200 научно-исследовательских цен
тров и 100 высших учебных заведений. С другой 
стороны, утверждается, что из-за высоких затрат 
на транспортные расходы, электроэнергетику, со
циальную сферу, повышенный расход топливно-энер
гетических ресурсов и отсутствия эффективных про
грамм привлечения инвестиций в регионы экономи
ка Сибири по многим видам продукции неконку
рентоспособна в современных условиях

К факторам, неблагоприятно влияющим на по
ложение дел в Сибири, по мнению правительства, 
также относятся, во-первых, низкая плотность на
селения и возрастающий отток трудовых ресурсов, 
ведущие к несбалансированности рынка занятости 
и социальной сферы. Во-вторых, снижение и без 
того самого низкого, по сравнению с общероссийс
ким, уровня жизни населения в целом ряде регио
нов Сибири. В-третьих, в замедлении темпов эко
номического развития. В-четвертых, социально-эко
номическая и инфраструктурная неразвитость рос
сийских и прилегающих к ним районов Китая, 
Монголии, Казахстана.

Однако у такой проблемной территории, как 
Сибирь, по мнению правительства, есть перспекти
вы в будущем. Это связано в первую очередь со 
стратегическими долгосрочными интересами России, 
которые понимаются российскими министрами как 
создание современной экономики инновационного 
типа, интегрированной в Евро-Азиатское экономи
ческое пространство. В этой связи сибирские шан
сы видятся в следующем. В огромном природно
ресурсном потенциале (как представляется, это са

мая главная и чуть ли не единственная привлекаю
щая правительство характеристика Сибири). В от
носительной приближенности к потенциальным эко
номическим центрам Азиатско-Тихоокеанского ре
гиона. В научно-техническом и научно-образова
тельном потенциале, могущем, по мысли правитель
ства, создать в Сибири наукоемкую промышлен
ность (а так как наукоемкая индустрия имеет низ
кие затраты на транспорт и энергию, высказывает
ся следующая надежда. "Сибирская наукоемкая 
продукция сможет конкурировать с продукцией 
других регионов").

Сегодняшнее российское правительство пред
полагает, что к 2020 г. регион предстанет в следу
ющем виде. Сибирь должна остаться сырьевым 
придатком России (причем не ведется речи о пере
работке природных ресурсов, нужно сырье) для 
обеспечения присутствия страны на внешних рын
ках природных ресурсов и притока финансовых 
средств. Именно решению этой задачи должна быть 
подчинена большая часть сибирской экономики (в 
том числе и потенциал существующего сейчас в 
регионе оборонно-промышленного комплекса) и 
инфраструктуры. В то же время правительство пред
полагает развитие в сибирских регионах наукоем
ких отраслей и производств. (В этой связи, напри
мер, предполагается реструктуризация металлурги
ческого комплекса с сокращением промышленного 
персонала.) Важной задачей в этом отношении пра
вительство считает создание наукоградов. Страте
гической целью инновационной наукоемкой сибир
ской экономики является выход на рынки Азиатс
ко-Тихоокеанского региона и срединной Азии - 
Казахстана, Китая, Монголии.

Условиями, способствующими подобной эконо
мике будущего, считаются повышение энергоэффек
тивности экономики Сибири, развитие транспорт
ной и информационной инфраструктуры, оптимиза
ция схемы расселения в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностей.

Отметим, что правительство в целом не отказа
лось от своей старой (еще гайдаровской) идеи умень
шения численности постоянного населения Сибири. 
Продолжают ставиться задачи по внедрению рота
ционных методов работы (в том числе и вахтами) в 
целых отраслях сибирской экономики. Это продик
товано в первую очередь "заботой" о снижении со
циальных нагрузок на бюджеты всех уровней. Хотя 
в документе и есть оговорка, что правительство более 
всего волнует сокращение участия государства рос
сийского в финансировании бытового сектора в 
Сибири. Правда, новая (по сравнению с началом 
1990-х гг.) действительность вносит свои коррек
тивы в правительственные планы относительно де
мографии региона. В документе прямо сказано о 
желательности направить в Сибирь миграционные 

потоки из стран СНГ, чтобы снизить нагрузку на 
Центральную и Южную Россию. Таким образом, 
правительству еще предстоит подумать над своими 
предложениями об "оптимизации и рационализации" 
размещения населения в Сибири.

Попутно отметим, что социальным условиям 
жизни населения в будущей Сибири в программе 
посвящен один абзац и буквально еще пара стро
чек. Однако в связи с политической модой прояв
ляется забота о развитии здесь гражданского обще
ства. Оно упоминается в связи с развитием инфор
мационных коммуникаций и связи.

Все эти экономические, социальные и демогра
фические мероприятия, по мнению правительства, 
повысят инвестиционную привлекательность Сиби
ри, что и явится одним их средств достижения ре
гионального процветания.

Другими средствами должны стать:
Эффективное использование природных 

ресурсов, как невозобновляемых, так и возобновля
емых. В последнем случае правительство готово 
ратовать за усиление государственного контроля за 
биоресурсами, а также призывает научное сообще
ство Сибири разработать основы экологической 
политики в регионе.

Так как приоритетным является эксплуата
ция природных ископаемых региона, то правитель
ство говорит о необходимости восстановления гео
логоразведочного комплекса, создании новых цент
ров нефтегазодобычи в Восточной Сибири и разви
тии транспортных, в первую очередь трубопровод
ных, коммуникаций (и в основном за границу, в 
Азию).

Важными средствами государственной по
литики объявляются инструменты налогообложе^  ̂
институциональных преобразований, стимули^^Л 
ние интеграционных процессов на региональном 
уровне, кооперация усилий местных властей и хо
зяйствующих субъектов, совершенствование норма
тивно-законодательной базы Федерации и сибирс
ких регионов.

Все это, по мнению правительства РФ, будет 
способствовать созданию единого экономического 
пространства Сибири, устойчивому социально-эко
номическому развитию региона, снижению диффе
ренциации сибирских субъектов федерации по уров
ню развития экономики и жизни населения, а зна
чит, обеспечению геополитических и экономичес
ких интересов России.

Что ж, правительство высказало свои представ
ления о будущем Сибири. Хорошо бы было теперь, 
чтобы политическая элита Сибири и в лице бюрок
ратии, и в лице политических активистов, и депута
тов всех уровней, соотнесла эти планы с интереса
ми населения региона и внесла необходимые кор
рективы.

КОНКУРС

"Живут на 
клавишах
рояля ОГ11\.ЛП 'JIIOI------

и волшебство,
ии

"Все мы были единодушны во мнении, что 
перед нами зреющие или созревшие мастера- 
виртуозы, - заявил председатель большого 
жюри, доктор педагогических наук, профессор 
ТюмГУ, академик РАО, заслуженный деятель 
науки В.И.Загвязинский. - Ваши уроки были 
фейерверками. Единственное, что не хватало не
которым, - зрелости. Мы искренне радуемся 
успехам молодых талантов!".

Ни один из участников не ушел с конкурса 
без подарков, ведь номинаций было множество. 
Поздравляли и представители власти, и предста
вители бизнеса: комитетов администрации Тю

менской области, Областного военного комисса
риата, филиала "Газпромбанка" в г.Тюмени, Об
кома профсоюзов, Тюменской областной Думы.

Призы детского жюри (большие мягкие иг
рушки) были подарены тоболякам - учителю 
английского языка школы №14 Г.В.Избенко и 
руководителю театральной студии гимназии 
№10 С.В.Радченко.

"Птица счастья" за лучший урок улетела к 
Е.Велижаниной - победительнице конкурса. 
Стоит сказать, что птицу счастья ТОГИРРО 
"выпускает в полет" лишь седьмой раз и у побе
дителя конкурса она оказывается не всегда.

А самые главные призы вручила заместц<^И 
губернатора Тюменской области Наталья Шев^ 
чик: премии губернатора за 2-е и 3-е место (по 
25 тысяч рублей) - И.Леоновой и М.Кипруш- 
киной, ленту и диплом победителя с первой пре
мией губернатора (50 тысяч рублей) - Е.Вели
жаниной.

Праздник творчества и знания продолжится 
в школах.

Ольга Куделько, 
фото И.Геиевич
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ЭКОНОМИКА j
Павел Предеин О реформировании

российская энергетики
По планам председателя правления РАО 

ЕЭС России" Анатолия Чубайса, реорганизация 
российских энергокомпаний пройдет в два этапа. 
Первый предусматривает выделение из них сетей, 
генераций и сбыта и должен завершиться до на
чала уже ближайшего осенне-зимнего отопитель
ного сезона. Второй этап предполагает укрупнение 
энергокомпаний и создание межрегиональных 
производственных компаний.

Так, в европейской части России и на Урале 
в процессе второго этапа реорганизации из 47 
действующих энергосистем останутся 17.

В перспективе оптово-генерирующие компа
нии станут основой всей будущей энергетики, а 
перечень объектов электроэнергетики, которые 
войдут в состав создаваемых по плану реформи
рования российской электроэнергетики 6 крупных 
тепловых генерирующих и 4 гидрогенерирующих 
компаний, будет определен правительственным 
постановлением.

Помимо разделения AO-энерго, в регионах 
будут созданы управляющие компании, в которые 
войдут представители ныне действующего топ- 
менеджмента региональных АО-энсрго - тем са
мым предполагается сохранить целостность регио
нальных энергосистем как хозяйствующих субъек
тов. Разделение же АО-энерго станет инструмен
том для того, чтобы войти во второй этап преоб
разований в региональных энергосистемах через 
шсрупнение и создание межрегиональных холдин- 
В>ых компаний.

В соответствии с приказом по РАО "ЕЭС 
России" №200, который регламентирует этапы 
реорганизации, процессы разделения должны 
быть проведены через 3-4 месяца (решения о ре
организации 72-х AO-энерго будут приняты до 1 
октября 2002 г, по ряду компаний соответствую
щие решения будут приняты до 1 сентября). Сле
дующим этапом реорганизации российской энер
госистемы будет межрегиональная интеграция и 
создание крупных межрегиональных энергокомп
лексов.

Когда, согласно планам А.Чубайса, располо
женные в регионах электростанции, принадлежа

щие РАО "ЕЭС России", превратятся в самосто
ятельные коммерческие предприятия, под контро
лем государства останется лишь единая электро
сеть, причем это должно произойти еще до ухода 
Чубайса из компании, намеченного на 2004 год.

Очевидно, что либерализация рынка электро
энергии приведет к резкому росту тарифов за 
электроэнергию в некоторых регионах. Значитель
ный разброс в уровнях тарифов по регионам: от 
15 копеек за киловатт-час в Хакассии до 1 рубля 
15 копеек в Алтайском крае, исчезнет при переходе 
на рыночные механизмы ценообразования (по пра
вительственному плану это произойдет с 2004 г).

По мнению А.Чубайса, уровень энерготари
фов в ходе реформирования российской электро
энергетики в ближайшие 3 года возрастет при
мерно в 2 раза, при этом этап повышения энерго- 
тарифов неизбежен: сейчас цена 1 тыс. куб. м. 
газа в России составляет 19 долларов, в то время 
как за рубежом эта цена достигает 160 долларов. 
Стоимость кВт/ч электроэнергии составляет в 
России 1 цент, в то время как в Грузии - 4 цен
та, а в Армении - 4,5 цента, и без повышения 
цен на газ и электроэнергию будущим поколениям 
достанутся потери в энергосбережении.

У РАО "ЕЭС России" и правительства есть 
предложения, как защитить наименее доходные 
слои населения. Точнее, РАО "ЕЭС России" 
подготовило предложение о создании финансового 
источника, из которого будут выплачиваться в 
ходе проведения реформирования российской 
электроэнергетики компенсации группам населе
ния с низкими доходами. Средства финансового 
источника, объем которого 8-9 млрд, руб., будут 
выплачиваться через федеральный бюджет и че
рез выделение жилищных субсидий конкретным 
семьям, нуждающимся в поддержке при повыше
нии энерготарифов в ходе проведения реформиро
вания российской электроэнергетики.

В настоящее время расходы населения России 
на тепло и электроэнергию не превышают 3,7% 
от среднего душевого дохода. В том числе расхо
ды на электроэнергии составляют 1,4% средне
душевого дохода граждан России. То есть необ

ходимость выплаты компенсации касается не всего 
населения России, а то.чько лиц с низким уровнем 
доходов.

В интервью журналу BusinessWeek, посвя
щенном}- будущем)- российского энергетического 
гиганта, А.Чубайс прокомментировал решение 
президента Пугина о замедлении скорости роста 
тарифов на электроэнергию следующим образом:
Я считаю, что это неправильно. В настоящее 

время российские потребители приобретают элект
роэнергию значите.\ьно дешевле ее действите.чь- 
ной стоимости, и, в конце концов, нам все равно 
придется пойти на повышение тарифов. Люди 
никогда не научатся экономном)- использованию 
ресурсов, если они будут доставаться им даром. В 
настоящее время средняя российская семья платит 
за электричество 60 рублей в месяц, что пример
но соответствует стоимости одной б)тылки водки. 
В 2004 году ей придется заплатить вдвое 6о.\ьше. 
то есть столько, ско.\ько стоят две б)ты.\ки вод
ки".

Именно логикой повышения тарифов руковод
ствуются те инвесторы, которые проявляют инте
рес к российской электроэнергетической отрас.\и. 
В частности, в настоящее время поступили пред
ложения от 3 потенциальных инвесторов на дост
ройку Богучанской ГЭС: стоимость достройки 
составит около 350 млн. долл. При ранее с)-ще- 
ствовавшей ситуации в российской электроэнерге
тике достройка этой гидроэлектростанции быка 
бы нерентабельна.

В третьем квартале этого года будет проведен 
первый российский тендер по привлечению внеш
него инвестора для строите.кьства второго блока 
Северо-Западной ТЭЦ. Кроме того, в числе 
приоритетных тендерных проектов - Псковская 
ГЭС.

В процессе проведения реорганизации энерге
тической отрасли абонентская плата, за счет кото
рой сейчас осуществляются все крупные энергети
ческие стройки, также подвергается реформирова
нию. В частности, из нее будет исключен сетевой 
тариф. Вместе с тем с января 2003 г. будет вве
ден тариф Федеральной сетевой компании.

Очевидна необходимость иск.мочить инвести
ционную составляющую из абонентской платы и 
перейти на рыночные механизмы финансирования 
строительства энергомощностей. Дело в том. что 
тот. кто платит инвестиционную составляющею, 
по логике до-кжен иметь и долю собственности в 
строящихся объектах, что при данной схеме не
возможно. Поэтом)-. РАО "ЕЭС' внесло в пра
вительство документы по формированию двух 
фондов, первый из которых должен быть сфор
мирован д.\я гарантий инвесторов в энергетичес
кую отрасль, а второй - для завершения строи
тельства уже начатых энергетических объектов.

Два других нововведения в работе энергети
ческого холдинга связаны с привлечением круп
ных заемных средств на развитие энергетики и 
размещением опционов на акции энергокомпанин 
средн руководства РАО "ЕЭС".

Так. в ближайшее время руководство РАО 
"ЕЭС" примет решение по выбор)- андеррайтера 
размещения в 2002 г. облигаций внутреннего займа 
на сумму 3 .млрд. руб. По мнению А.Чубайса. эф
фективно работающая компания имеет возможность 
наращивать объем привлечения финансовых ресур
сов с целью минимизации суммарных затрат на их 
привлечение, при этом варианты размещения евро
облигаций рассматривать преждевременно.

Планы по размещению опционов связаны не с 
тем. чтобы раздавать пакеты акций нескольким 
десяткам тысяч руководителей во всех энергети
ческих компаниях страны - нм будет дано право 
за свой счет по действующей рыночной либо оце
ночной цене провести покупку акций своей компа
нии в виде опционов с отсрочкой на 2-3 года. То 
есть менеджеры выиграют то.кько в том случае, 
ес.\и своими трудами повысят стоимость акций.

В настоящее время на европейском континен
те существуют две гигантских электрических сети, 
граница между которыми совпадает с бывшей 
государственной границей СССР. С точки зрения 
энергетики этот разрыв можно уподобить второй 
Берлинской Стене. В таких условиях впо.\не мож
но преодолеть это препятствие и объединиться с 
европейской сетью. Подобная идея вызывает по- 
ложите.\ьную реакцию и у представителей Евро
пейского Союза.

Возможно, что в течение ближайших пяти- 
семн лет экспорт электроэнергии из Восточной 
Европы в Западную может существенно возрасти. 
Такая возможность без сомнений реализуется в 
долгосрочной перспективе.

ВОЯЖ нгеме
Профессор Эльжбета 

Кржановская-Кгушевская 
(Польша. Краковский уни
верситет) на площади 
Виктория Сквер в Бир
мингеме.

Профессор 
К.А.Андреева в 

ботаническом саду 
кампуса универси
тета Бирмингема 

под цвету шей маг
нолией.

В первой половине апреля 2002 года в Бир
мингеме (Великобритания) прошли две междуна
родные конференции PALA (XXII междуна
родная конференция Ассоциации поэтики и лин
гвистики) и IALS (3-я международная конфе
ренция международной Ассоциации литератур
ной семантики). В работе конференций принима
ла участие автор настоящей статьи, профессор 
Тюменского госуниверситета, доктор филологи
ческих наук Андреева Кира Алексеевна, которая 
выступила с докладом на одной из секций.

Конференция была проведена при Бирмин
гемском университете, одном из крупнейших со
временных университетов Великобритании. В 
нем обучаются около двадцати шести тысяч сту
дентов, получающих образование в сфере всех 
важнейших направлений современной науки и 
техники. Университет расположен в кампусе на 
расстоянии нескольких километров от города, в 

живописной местности, включающей даже 
красивейший Ботанический сад. В начале 
апреля здесь уже все цветет: тюльпаны, 
нарциссы, другие первоцветы, магнолии, не 
говоря уже о вечнозеленых лужайках. Все 
это создавало приятный контраст со сне
гом, который еще лежал в Тюмени. Все 
время стояла отличная солнечная погода.

В работе конференции приняли участие док
ладчики, крупные ученые практически из всех 
государств мира: самой Великобритании, США, 
Франции, Германии, Испании, Италии, Фин
ляндии, Швеции, Австрии, Бельгии, Венгрии, 
Нидерландов, Ирана, Индии, Кувейта, Туниса, 
Зимбабве, Японии.

Работа PALA проходила под девизом: "Ис
кусство писателя, технологии культуры". Очень 
красивым было открытие конференции: море 
цветов на сцене, чудесная классическая музыка, 

прозвучавшая в исполнении первоклассного 
скрипача. На пленарных заседаниях выступили: 
Джордж Дилон (университет Вашингтона), го
воривший об имиджтекстах, соединяющих визу
альные и вербальные образы в компьютерном 
представлении; Кармен Роза Калдас-Коултхард 
(Бирмингем) с докладом "Послание в виртуаль
ных бутылках: авторские вебстраницы и конст
руирование идентичности". На второй конферен
ции IALS интерес присутствующих вызвали 
доклады Брайэна Мак Хэйла из университета 
Западной Вирджинии, говорившего о денаррати-

Участники конференции (сле
ва направо): Питер Крисп (Ки
тайский университет Гонконга). 
Кэтрин Эммот (университет 
Глазго). Мери Эллен Райдер 
(университет Бойз).

визации в представлении одного сюжета в раз
ных формах: в поэзии, пародии, детективе, 
фильме на материале произведения Т.С.Элиот 
The Waste Land"; Моники Флудерник, прези

дента Ассоциации литературной семантики, уни
верситет Фрайбурга, Германия, которая высту
пила с докладом "Диахронизация нарратологии" 
на материале текстовых иллюстраций со сдвигом 
времени и места действия в различных произве
дениях - от Чосера до Вирджинии Вулф.

(Окончание на стр. 4)
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Многие молодые люди, расста
ваясь на время с родителями, едут 
в Англию с намерением стать убеж
денным хиппи и вернуться домой с 
проколотым пупком, но, чувствуя 
независимость и свободу действий, 
почти каждый из них не идет на 
поводу у своих безумных идей, 
предпочитая улучшить иностран
ный язык и найти множество хоро
ших друзей.

Погода
Английский писатель Сэмюэл 

Батлер сказал: «Англичане путешествуют 
не для того, чтобы увидеть чужие края, а 
чтобы увидеть солнце». Действительно, 
такая редкая удача, как лицезреть 
светило на небосклоне летним месяцем, 
выпадает крайне редко - в лучшем 
случае три раза в неделю. Воодушевлен- 
ность в глазах англичан при виде яркого 
луча света сначала кажется забавной, 
потом вы к этому привыкаете, впослед
ствии сами себе удивляетесь, когда 
следите за передвижением облаков в 
ожидании «чуда». Дождь однажды 
сорвал нам экскурсию в Port Lympne 
Animal Park. Было обидно искать носы 
зверей, спрятавшихся в будки и 
насмехающихся над туристами. Един
ственное, что скрашивало наше пребыва
ние в том чудном месте, были необыкно
венной красоты сады: мягкая трава под 
ногами и причудливо подстриженные 
деревья дарили истинное блаженство!

Музеи, экскурсии 
поражают своей оригинальностью 

ничуть не меньше, причем их разнооб
разие настолько велико, что вскоре 
начинают надоедать поездки в Windsor 
и Dover Castle, Greenwich и Royal 
Observatory, Rochester и Guildhall 
Museums. Однако посещения Лондона 
запомнятся мне надолго. Побывав 
здесь пять раз за месяц, я стала 
принимать этот город за свой второй 
родной дом. Темза покоряет чистотой и 
быстрым течением, а еще количеством 
мостов, установленных над ней.

10 ФАКТОВ об Англии
Проезжая под каждым, я загадывала 
по желанию, которые иссякли в два 
раза быстрее, чем закончились мосты. 
Жизнь в Лондоне кипит, и страсти 
накаляются. Садясь в автобус, нахо
дишься под впечатлением, что побывала 
на сумасшедшем параде, куда съехалась 
чуть ли не вся Англия. Особого 
внимания заслуживает знаменитый 
Madame Tussaud's Museum. Испытыва
ешь непревзойденное удовольствие, 
фотографируясь с Вупи Голдберг и 
Бредом Питтом, стоящим на заднем 
плане, либо потирая платочком лысину 
дедушки Горбачева.

Люди
По своей натуре англичане скрупу

лезны во всем, за что бы ни взялись: 
будь то стрижка газона или заваривание 
чая. Кстати, о чае. Эти люди известны 
всему миру чаем со сливками (признать
ся, ничего особо вкусного я в этом не 
нашла). Одно время казалось, что 
жители Англии - удивительные и 
неподражаемые скряги. Однако это 
вовсе не жадность, а обычный английс
кий завтрак: тосты и две разновидности 
джема. Иногда на столе наблюдалось 
некоторое изобилие, когда появлялся мед 
или шоколадная нуга. .Англичане 
бдительны и добродушны, вежливы и 
терпеливы, рассудительны и, бесспорно, 
любознательны. Довольно-таки интерес
но созерцать выражения их лиц, 
рассказывая какую-нибудь примечатель
ную историю из своей жизни. Неизвест
но, проявляют ли собеседники деликат
ность, либо им и в самом деле небезраз
личны твои рассказы о младшем брате 
или подруге по лестничной площадке, но 
с такой живостью и участием слушают 
они, временами вставляя фразы о 
соседке по «огороду»! Эти люди любят 
живность - не пришлось мне встретить 
ни одной семьи, не обладающей собакой, 
кошкой или хомячком.

Молодежь
Факт, что русские девушки - самые 

красивые, подтвердился отчасти от 
того, что они умеют за собой следить, 
чего отнюдь не скажешь про иностра
нок. Что ж, если англичанки считают, 
что растрепанные волосы и незамаски
рованные дефекты кожи лица - это 
привлекательно, это их проблемы. 
Мало что можно отметить и в пользу 
молодых людей, худощавость и 
высокомерие которых не в силах 
скрыть даже самое изысканное и 
франтовское одеяние.

Магазины
Супермаркеты и бутики рассчита

ны, в основном, на состоятельных 
пожилых дам. Для них представлены 
различного фасоны шляпы, туфли, 
духи - ну чем не английская леди?! 
Молодым девушкам приходится 
довольствоваться малым - специально 
для них имеются небольшие помеще
ния с небывалыми ценами. Так что 
вам, барышни, на заметку: не стоит 
ехать в Англию в расчете приодеться. 
Обыкновенная хлопчатобумажная 
кофточка, приобретенная в нашем 
промышленном магазине, за границей 
обойдется вам минимум в пятнадцать 
фунтов.

Рестораны
Тоже дорогое удовольствие. 

Лучший выход из положения - 
питаться в Mackdonald's, где, хоть и 
не так сытно кормят и приходится 
стоять в огромных очередях, зато 
доступные цены приводят любого 
посетителя в умиление.

Раз вл е чения
О них можно писать сколько 

угодно! Молодежь ходит на дискотеки 

в The Works nightclub, где у входных 
дверей стоит «страж порядка» и 
тщательно проверяет содержимое 
рюкзаков посетителей, так что обычно 
вечера проходят без приключений и 
тяжелых последствий. Музыка здесь 
первого сорта, с ди-джеем можно 
перекинуться парой слов и попросить 
его поставить твою любимую песню, а 
среди танцующих всегда найдется 
компания первоклассных break - 
dancers. Танцы - танцами, но, 
бесспорно, без адреналина в крови 
отдыха нет. Посетив парк развлечений 
Dreamland, еще долгое время не 
сможешь устойчиво стоять и более- 
менее прямолинейно передвигаться. 
Еще одно место, которое уж точно не 
оставит ни одного молодого путеше
ственника равнодушным - Lazer 
Planet. Тем, кому посчастливилось 
там побывать, непременно меня 
поддержат, а тому, кто, к сожалению, 
еще не держал в руках автомата, 
испускающего лазерные лучи, хочется 
надеяться, непременно выпадет такая 
возможность.

Игры и досуг
Англичане не мыслят своей жизни 

без крикета и гольфа. Пожилые люди 
от нечего делать собираются на уик
энд дружной компанией с битами и 
мячами и проводят дни напролет, 
целясь в лунку. Самые умные из 
представителей старшего поколения 
почитывают газеты и разгадывают 
кроссворды. Наиболее известное 
времяпрепровождение англичан - игра 
Word Search: необходимо найти 
спрятанное слово среди множества 
смешанных букв. Жители туманного 
Альбиона считают это занятие весьма 
увлекательным и развивающим 
мозговую деятельность.

Шекспир
Вильям Шекспир... Как много в 

этом имени! «С чем у вас ассоциируется 
этот поэт?» - спросишь любого, и 
незамедлительно последует ответ: «С 
изяществом, мелодичностью, искреннос
тью, простотой и вместе с тем глубиной 
чувства». Его сонеты и пьесы заворажива
ют, ведь для Шекспира нет ничего важнее 
духовной красоты человека. В одном 
сонете поэт умеет с огромной силой и 
лаконизмом выразить боль и.\и радость, 
чувство неразделенной любви или прилив 
радости от обретенной свободы.

Великий поэт позднего Возрожде
ния - англичанам есть, кем гордиться.

Юмор
Многие привыкли считать английс-_ 

кий юмор не юмором вовсе. Конеч, 
анекдоты просты, в них есть доля 
наивности. Англичане объясняют это 
просто: «Наши шутки - добрый смех». 
История про Джона известна каждому’ 
второму жителю Англии: у мальчика 
учитель спрашивает, почему’ тот опоздал, 
на что Джон отвечает: «Мне пришлось 
мыть шею и уши, но, обещаю, что 
впредь это не повторится!».

Месяц, проведенный в Англии, 
показался мне целой жизнью, где была 
любовь и дружба, слезы расставания с 
людьми, ставшими друзьями, и момен
ты безудержной радости. Безумство 
дней, переполненных событиями, не 
давали отдохнуть ни на секунду. Каж
дое утро, просыпаясь не позже поло
вины седьмого, я сломя голову бежала 
навстречу новым приключениям. И все 
же, как бы сильно ни завладели твоей 
душой и твоими мыслями прекрасные, 
живописные места, доброжелательный 
народ и бешеный ритм жизни, как бы 
ни старался ты отвлечься от воспомм 
наний о доме, невозможно побороть в 
себе желание вернуться в Россию и 
увидеть, наконец, родные лица!

Дарья Глушакова

Апрель
(Окончание. Начало на стр.№3)

Не менее интересными были 
доклады на секционных заседаниях. 
Были представлены почти все крупней
шие направления современной лингвис
тики, поэтики и междисциплинарных 
исследований. Это когнитивная 
лингвистика с акцентом на когнитивную 
метафору - Елена Семино (Ланкастер), 
Яна Попова (Оксфорд), Ольга 
Воробьева (Киев); нарратология - 
нарратив - Крис Нэффер (университет 
Ноттингэм Трент), Марина Ламбру 
(университет Миддлсекса), К. Андрее
ва (Тюменский госуниверситет); 
нарративные технологии: точка зрения - 
Светлана Куртес (Кембриджский 
университет); феминизм - Руфь Пейдж 
(университет Центральной Англии), 
Мэри Эллен Райдер (университет 
Бойз); интерпретация и восприятие 
текстов - Вилли ван Пээр, (президент 
Ассоциации PALA, университет 
Людвига Максимиллиана, Мюнхен); 
сопоставительные исследования, 
диалекты, перевод - Анна Чеснокова 
(Киев), Миряна Боначич (университет 
Сплит), Урсула Кларк (университет 
Вулвергэмптона).

в Бирмингеме

Рукмини Бхайа (Индия, универси
тет Дели), талантливая поэтесса.

«Легенда» современной английской лите
ратуры Дэвид Лодж читает отрывки из своих 
последних романов.

В перерывах между заседаниями 
можно было послушать стихи 
современных английских поэтов в 
исполнении авторов и даже увидеть и 
познакомиться с известным современ
ным английским писателем и литера
туроведом Дэвидом Лоджем, прочи
тавшем отрывки из своих книг «Small 
World» и «Thinks», купить его книги 
и получить автограф.

Впечатления, полученные на 
конференции, помогают лучше 
представить актуальные направления 
современной международной науки, 
определить роль отечественной 
науки в общем научном процессе, 
оценить современные проблемы и 
методы исследования. Все это, 
несомненно, содействует совершен
ствованию чтения теоретических 
курсов, а также методике организа
ции научной работы со студентами и 
аспирантами.

К.Андреева
P.S. Автор статьи выражает 

благодарность за предоставленную 
возможность поездки ректору Тю
менского госуниверситета Генна
дию Филипповичу Куцеву и дирек
тору Международного Лингвисти
ческого центра Галине Валенти
новне Телегиной.
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Хорошая мода появилась среди студентов - собираться командами 
и не просто болтать о том о сём. а отвечать на вопросы и учиться раз
мышлять. Сегодня в вузах стали создавать клубы интеллектуальных 
игр. В ТюмГУ за последние два года появились четыре команды, кото
рые играют в «Что? Где? Когда?» и «Брейн-ринг» уже не столько ради 
развлечения, сколько профессионально. Они ездят на соревнования и 
побеждают. Студенты Тюменского университета недавно вернулись из 
Екатеринбурга с межвузовского фестиваля «Весна УПИ - 2002». в рам
ках которого проходил турнир по интеллектуальным играм. Вот там- 
то я и познакомилась с двумя нашими командами: «Веселые извили
ны» и «Штурм». Почему-то именно эти две, еше незнакомые, команды 
привлекли мое внимание среди всех играющих в зале. Земляки, на
верное. Или играли ярко, весело и серьезно?

Интересные они. ребята из команд «Что? Где? Когда?». Интересные 
тем, что выбрали себе такое необычное увлечение - играть в интеллекту
альные игры, и тем, что они увлекаются всем на свете. Я разговорилась с 
Женей Гайдаржи - третьекурсником химического факультета, капита
ном команды. Его «Штурм», кстати, на фестивале занял второе место.

Интеллектуальные

успокаивать. Мне помогает то, что я 
посещал семинары по психологии, 
конфликтологии, когда работал 
вожатым в Сургуте и в «Алых 
парусах». Только если нет времени, я 
вынужден сразу сказать «Хорош! 
Играем дальше». У меня ушло много 
времени, чтобы приучить команду 
записывать свою версию на листочек, а 
не выкрикивать её. Ведь соперники 
только того и ждут!

- А болельщиков во время игры 
успокаивать приходится? Они не 
мешают?
- Болельщиков бывает немного. 

Они приходят, объединяются в 
команды и тоже пытаются играть. 
Слабенько, конечно, но вопросов 
пять «берут-!

Награждение команды "Штурм» (капитан команды Е.Гайдаржи).

- Женя, как ты «докатился» до 
такой жизни: почему вдруг начал 
играть в «Что? Где? Когда?».
- Играть стал со второго курса, с 

весенних игр. Тогда впервые собралась 
наша факультетская команда, которую мы 
назвали «Гексаген». Мы стали первыми 
внутриуниверситетскими чемпионами. 
Потом я понял, что играть в интеллекту
альные игры - это моё дело. Кроме того, 
по рейтингу, который составлялся после 
первой игры, меня взяли во второй состав 
университетской команды. Сейчас в 
ТюмГУ уже четыре команды - «Бочка» - 
команда исторического факультета, 
«Веселые извилины» с биофака, и 
сборные «Антанта» и «Штурм».

- А почему - «Штурм»?
- Это название было придумано 

ещё до нашего появления в команде. 
Но нам оно нравится: динамичное, 
даже агрессивное. Мы всегда стремимся 
к первому месту. Стремились победить 
и в Екатеринбурге. И, можно сказать, 
победили: разделили первое место с 
Челябинском. Жаль только, что по 
рейтингу всё-таки привьюсь официахь- 
но стать вторыми. Рейтинг - система, 
как все знают, не очень объективная: 
результаты зависят не от команды, а от 
того, насколько слабыми оказываются 
соперники. Наши биологи из «Веселых 
извилин», если бы не злосчастный 
рейтинг, заняли бы третье место вместе 
с екатеринбургской командой.

- Игра была сложная?
- Игра была не так уж и сложна. 

Наша команда была в ударе. Играли 
мы действительно хорошо, несмотря на 
то, что знакомых вопросов не было. А 
вот команда Челябинска, честно говоря, 
кое-что уже знала.

- Женя, открой секрет, как ты 
стал капитаном?
- Почти случайно. На областных 

осенних играх команда, где я играл, 
заняла второе место. Но после этого 
пришлось её переформировать. Из 
прежнего состава осталось два человека 
- я и Коля Гордиевский. Перед 
весенними областными играми в 
«Ребячьей республике» мы сформиро
вали новую команду. Именно тогда 
меня избрали капитаном. Я согласился, 
ведь по природе я лидер. На фестивале 
«Весна УПИ» стал даже руководите
лем всей делегации от университета. 
Капитан «Извилин» - Ольга Ушакова - 
тоже могла бы стать руководителем. Да 
мы решили, что не женское это дело!

- По какому принципу вы 
сформировали команду? Кто в 
ней играет?
- Мы выбирали только из лучших, 

из тех, у кого были хорошие результа
ты после университетских соревнований. 
Поэтому в команде оказались студенты 
со всех курсов и с разных факультетов. 
Николай Гордиевский сейчас учится на 
первом курсе филологического факуль
тета - мегамозг команды, настоящий 
«зверь». На игре в «Ребячке» сыграл с 
таким преимуществом, что Корейский 
(капитан команды «Китай-город») 
обещал взять его в Москву. Артём 
Смирнов - физик, четвертый курс, 
может сразу сказать, какая версия 
неверная, выдвигает свои версии. 
Александр Страдчук - третий курс 
исторического факультета. Он настоя
щий лидер и заводила, самый актив
ный. Лариса Спицына (третий курс, 
отделение журналистики) и Анастасия 
Миронова (первый курс, филфак) тоже 
очень полезны в команде. Бывает, что 
вопросы попадаются на женскую 
логику. И когда мы заходим в тупик, 
девушки «берут» вопросы с легкостью.

- Во время игры чувствуется, с 
какого факультета человек? Или 
все наравне отвечают на любые 
вопросы?
- Вопросы чаще всего бывают на 

логик}' и эрудицию. Они «общие»: по 
истории, культуре, литературе. Поэтом}' 
ответить на них может любой. Но, 
оказалось, хорошо иметь в команде 
много филологов. Хотя если попадаются 
«технические» вопросы, с ними могут 
справиться только физики и химики.

- В чем заключается роль 
капитана?
- Игроки и капитан наравне 

выдвигают версии - правильные и 
неправильные. На мне же лежит 
обязанность выслушать всё и какую-то 
из версий принять. Здесь уж как 
повезет: угадал - не угадал. На игре 
международной ассоциации клубов я 
лично «завалил» семь вопросов. И мне 
не стыдно в этом признаваться, потому' 
что на МАКах мы никогда не блиста
ем, всегда сильнейшей становится 
университетская команда «Бочка». 
Получается, что быть капитаном - 
огромная ответственность. Он должен 
поддерживать в команде рабочую 
атмосферу, сглаживать конфликты. 
Часто во время игры начинают спорить 
между собой филологи, которых надо

СТАТЬ ЧАСТЬЮ ЖИЗНИ
- На какое количество вопросов 
обычно отвечает во время игры 
команда?
- Как нам говорил Друзь на 

мастер-классах в -Ребячьей республи
ке», хорошие команды отвечают на 50- 
65%. Команды посильнее «берут» до 
75% вопросов. А те, кто отвечает на 
75% и больше, становятся элитой. Мы 
на чемпионате нефтегазового универси
тета ответили на 77,8% вопросов, на 
игре посерьезнее - на 29 из 48.

- Наверное, у всех игроков в 
«ЧГК» должна быть замечатель
ная память?
- У кого какая. Д\я капитана очень 

важно помнить. кто что говорах в 
течение минуты, обобщать все версии. 
Эго развивает память. Например, теперь 
перед экзаменом мне достаточно 
прочитать лекцию один раз, чтобы потом 
хорошо ответить. Правда, память эта 
кратковременная. Сразу все забывается.

- Тогда в чем смысл еженедель
ных тренировок? Вы же разоб
ранные вопросы сразу забываете!
- Если на игре попадается знако

мый вопрос, то «выезжаем» на 
ассоциативных связях. По крайней 
мере, помним, в какой области знания 
искать ответ. Перебираем, в какие 
временные рамки укладывается 
событие, кто жил в то время, о чем 
тогда думали, что изобретали.

- А почему ты учишься на 
химика?

Команда «Веселые извилины-

- Сейчас в стране появился спрос на 
естественников - химиков и физиков. 
Наука развивается, идут новые компо
зитные материалы, та же нефть. Это всё 
химия. Хотя я до сих пор не знаю, 
почему' поступил именно сюда. Я уже 
сдал экзамен в нефтегазовый универси
тет, меня без экзамена брали на 
биологический факультет, я даже хотел 
поступать на ФРГФ. но там не все 
предметы меня воодушевили. А за пять 
дней до вступительных экзаменов решил, 
что буду учиться в ТюмГУ... на химика. 
Почитал ну'жные книги - и поступил. 
Хотя химия в школе никогда не была 
моим любимым предметом. У меня 
всегда по ней была четверка.

- Третий курс - не шутка, 
отучился в университете уже 
больше половины. Не пожалел о 
своём выборе?
- Нет. Я собираюсь работать по 

профессии. И сейчас уже работаю в 
лаборатории. Мой будущий дипломным 
руководитель научил меня делать 
нужную работу. Я делаю - мне за это 
деньги платят. Изучаю содержание 
фенола в воде, чтобы проводить 
мониторинг состояния водоемов.

- А не проще бросить всё это да 
побродить по улицам с друзьями?
- Друзей у меня, конечно, много. 

Но чтобы гулять, всегда нужна какая- 
то цель. А шататься по улицам без 
цели... Не понимаю я такого.

- В таком случае, чем занимаешь
ся в свободное время?
- У меня его всегда так мало! 

Раньше занимался карате, дзюдо, 
программированием, одно время ходил 
в музыкальную и художественную 
школы. Сейчас, если есть время, учусь 
играть на гитаре, играю в компьютер
ные игры, сижу в Интернете. Перепи
сываюсь с друзьями и с моим прием
ным братом из Штатов. Я там жил по 
программе обмена, учился в американс
кой школе и поэтому' английский я 
знаю отлично. По вторникам я пою в 
хоре химического и физического 
факультетов русские народные песни. 
На университетской «Весне» мы стали 
лауреатами. Душевно выступили. Я 

когда выхожу на сцену петь - мне так 
хорошо становится, будто крылья 
вырастают! Ещё читаю книги. Особен
но люблю фэнтази - Толкиена, 
Перумова, фантастику. Из русской 
литературы, честно говоря, ничего 
кроме «Капитанской дочки» и «Масте
ра и Маргариты» не читал, зато в 
школе всегда получал пятерки за 
сочинения. Просто я писал их на 
свободные темы! Люблю думать и 
размышлять. Ну и родную химию 
читаю, если заняться нечем...

- Химию?! На досуге?
- А куда деваться? К семинарам 

готовиться тоже надо. Учусь я без 
троек, пятёрок много. Учусь не ради 

красного диплома, а в свое удоволь
ствие. Потому что значительное место 
в моей жизни занимает «Что? Где? 
Когда? . • сборища нашего клуба.

- Кстати, как-то можно попасть в 
ваш клуб?
- Проще простого. По четвергам мы 

собираемся на тренировки, и все 
желающие могут прийти, посмотреть, 
поучаствовать. Желающих, правда, 
немного. Официального клуба у нас пока 
нет, и мы. хоть находимся под крылыш
ком студенческого центра, предоставлены 
сами себе. Пока наш условный «руково
дитель» - Павел Бе.\явский с пятого 
курса ВПШ. Но скоро самостоятельнос
ти будет гораздо 6о.\ьше. мы меньше 
будем зависеть от университета. Поэтому' 
уже сейчас мы ищем спонсоров. Дело 
идёт, тьфу-тьфу. удачно. Разрабатываем 
свою эмблему, название, одну форму', 
чтобы было видно, что собрались не 
просто случайные люди и выиграли, а 
что это - одна команда. Хотим сде.\ать 
сайт своего клуба в Интернете.

- В клубе интеллектуальных игр 
есть и «Брейн-ринг»?

- О. это отде.\ьный разговор! Это 
игра, где нервы на пределе, руки 
трясутся. Вопросы там проще, и суть в 
том, что ответить надо быстрее, 
выиграть кнопку'. А это зависит от 
капитана, который на скове ведущего 
«время», на букве «с> должен успеть 
нажать кнопку или хлопнуть в ладоши, 
если она вдруг сломалась. Бывает, что 
мы выигрываем кнопки, а говорим 
откровенную чушь. Иногда отвечаем «от 
фонаря», а ответ оказывается правиль
ным. В этом смысле «Что? Где? 
Когда?» - игра поспокойнее. В ней надо 
думать, колена три-четыре завернуть. А 
в «Брейне» надо догадаться. В «Брейн- 
ринг» мы впервые сыграли этой весной 
на чемпионате в «Ребячке». Привезли 
кубок, нам понравилось. Теперь хотим 
проводить соревнования по «Брейну» и 
в университете. Уже попросили нашего 
физика Артёма Смирнова сделать 
специальные кнопки, чтобы играть на 
опережение. Кстати, между играми 
настолько большая разница, что 
чемпионами в той и другой игре 
должны стать разные команды.

- Скажи честно, какие отношения 
складываются между командами- 
соперницами?
- Всегда дружеские. Даже во время 

игры. На фестивале в Екатеринбурге 
мы со всеми командами сдружились 
так. что я уже получаю письма из 
других городов. Нашу' команду 
пригласи_\и играть в Урало-Сибирскую 
лигу, на Каменный цветок, на Кубок 
губернатора Росселя, в Челябинск и 
даже Архангельск. Куда-нибудь 
обязательно поедем.

- Женя, а всё-таки, зачем тебе все 
эти игры?

- Нравится. Поэтому' и занимаюсь 
ими серьёзно. Я многим могу' пожертво
вать, многое пропустить ради того, чтобы 
поиграть в «Что? Где? Когда?». Игра 
стала неотъемлемой частью меня самого.

А.Бучинская
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«Установить общероссийский 
День библиотек и отмечать его 27 
мая, приурочив эту дату ко дню ос
нования в 1795 году первой государ
ственной общедоступной библиоте
ки России - Императорской публич
ной библиотеки, ныне Российской 
национальной библиотеки».

Из Указа президента 
Российской Федерации.

В этом году свой профессиональ
ный праздник сотрудники Информаци
онно-библиотечного центра встречают в 
новых условиях: прекрасно оборудован
ное здание на Семакова, 18 
становится одним из самых 
притягательных мест города.

Екатерина Фёдоровна 
Фролова, заместитель директора по 
инновационно-методической работе 
Информационно-библиотечного 
центра Тюменского государственно
го университета, и Марина 
Григорьевна Каримова, заведующая 
сектором электронного каталога, 
представляют собой два поколения 
библиотечных работников.

Стала ли для них профессия 
библиотекаря случайной, вынуж
денной или работа в хранилище 
книг - это перст судьбы?

Беседа наша с этого вопроса 
и началась...

- Е. Ф. Фролова: В библиоте
ку попала случайно, думала - 
временно, а уже четверть века 
связана с ней. Свою карьеру я 
начинала в Лениногорске, Цент
ральной городской библиотеке. 
Начало семидесятых годов - особая 
страница нашей истории. Помимо 
прочего, она была ознаменована так 
называемым «книжным бумом». 
Общественный интерес к книге и 
периодике был чрезвычайно высоким.

Библиотека была средоточием 
духовных интересов самых широких 
слоев населения.

В этой атмосфере я почувствовала 
престиж своей профессии; не только 
консультант, помощник в выборе книг, 
но, если хотите, хранитель духовных 
тайн и сокровищ... А библиотека была 
очень богатой: декабристские коллек

ции, редкие книги, краеведение... Ведь 
Алтай - область богатой и по-своему 
загадочной культуры.

В библиотеке работали прекрасные 
люди: неординарные, эрудированные, по- 
настоящему просвещённые... Отмечу, что 
руководство города, а также руководи
тели крупнейшего предприятия Ленино- 
горска - политехнического комбината - 
оказывали библиотеке постоянные 
помощь и внимание. Следующий этап - 
научная библиотека Восточно-Казахстан
ского государственного университета, где 
проработала 12 лет. И в 1995 году, 

переехав в Тюмень и приступив к работе 
в библиотеке Тюменского государствен
ного университета, я вошла в очень 
доброжелательный и профессиональный 
коллектив. Особую роль в моей 
адаптации сыграла Татьяна Георгиевна 
Онищенко. Поклон ей!

- Что-то изменилось сейчас в 
общественном внимании к 
библиотеке?

- Е. Ф. Фролова: Я не могу свои 
наблюдения выдавать за что-то 
бесспорное, но очевидно, что общий 
интерес к книге упал. Причины этого 
явления сложные, но бесстрастная 
статистика утверждает, что читателей 
становится всё меньше. Даже среди 
студентов. Функциональный, прагмати
ческий подход к книге преобладает.

- М. Г. Карымова: Среди моих 
ровесников немало книгочеев, но в 
целом Екатерина Фёдоровна права.

- Значит ли это, что аудиовизу
альная, компьютерная информа

ция вытесняет книгу, печатную 
продукцию?

- Е. Ф. Фролова: Когда-то 
Глеб Успенский с горечью писал 
о «книжной зависимости» - много 
читают, чтоб от реальности уйти. 
Или вспомните доктора Ракова из 
чеховской «Палаты №6: «...тот 
же симптом...».

Так что формы «виртуальной 
зависимости», когда и литерату
ра, и не только гуманитарная, 
служит целям не постижения 
действительности, а бегства от 
неё, многообразны.
- Но ведь сейчас основная ваша 
обязанность - создание элект
ронного каталога и электронной 
коллекции Центра. Не испыты
вает ли ваша книголюбивая 
душа неприятного раздвоения?

- Я соглашалась освоить эту 
сферу деятельности не только по 
необходимости. Внедрение новых 
технологий в деятельность 
библиотек - процесс не фаталь
ный, а естественный... И 
активность библиотечных 
специалистов в создании 
информационной системы, если 

хотите, общественная обязанность. В 
процессе освоения нового для себя 
вида деятельности я уже практически 
убедилась, что электронные поисковые 
системы ничем не заменимы...

- М. Г. Карымова: Под началом 
Екатерины Фёдоровны мне, не скажу 
что легко, но интересно работать. Я 
понимаю, что информатизация стала 
сейчас приоритетным направлением
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деятельности нашей библиотеки; ну а 
я повышаю свою профессиональную 
квалификацию.

- И всё-таки профессия библиоте
каря воспринимается как вспомо
гательная, творческая...
- М. Г. Карымова: Сейчас 

профессию библиотекаря едва ли 
назовешь престижной. Но сужу по 
своим, старшим коллегам, в библиотеч
ном деле есть своя, доступная только 
настоящим профессионалам, аура...

Магия книги, действительно, 
существует; её влияние сказывается на 
психологическом облике библиотекарей. 
Возможно, я пристрастна, но библиоте
карь - это интеллигент по определению.

- Е. Ф. Фролова: В жизни 
библиотек, как любого социального 
института, существуют приливы и 
отливы... Если сейчас падение ценност
ного статуса книги заметно, то это 
можно отнести и за счёт моды - 
повальным увлечением электроникой, 
компьютерными играми и надеждой на 
то, что без трудной работы с книгой 
можно обойтись...

Информатизация же имеет своей 
целью нечто иное: обеспечение 
свободного доступа к «массивам 
знаний». И эти «массивы» - книги. 
Книги нашей библиотеки, библиотек 
региона, всей России, в конце концов... 
Тут предстоит огромная работа.

Мы проводили «бархатную» 
революцию в каталогизации. С будущего 
учебного года начинается масштабный 
плановый процесс обучения первокурсни
ков работе с электронными ресурсами. 
Для нас это очень важное начинание - 
связь образовательной и библиотечной
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деятельности в вузе требует укрепления 
и развития...

В идеале вузовская библиотека 
должна стать и информационным, и 
образовательным центром. Или, как 
говорили раньше, «очагом культуры». 
А у очага - уютно, домашняя атмосфе
ра располагает к доверительной беседе, 
неспешным раздумьям...

- Информация сейчас поглощает
ся стремительно, но всегда ли 
хорошо она осваивается?
- Открытость и доступность 

информации не отменяет ценностных 
приоритетов.

Здесь мы возлагаем особую 
надежду на профессорско-преподава-^  ̂
тельский состав университета, создавае
мый сейчас при Информационно
библиотечном центре Общественный 
совет... Научно-образовательный 
процесс отражается в деятельности 
библиотеки. И библиотека этому 
процессу призвана соответствовать...

...Ав заключение - ещё раз о 
«персте судьбы». Именно 27 мая - 
50-летний юбилей Любови Владими
ровны Чернышовой, заместителя 
директора Информационно-библиотеч
ного центра по библиотечной работе и 
организационному управлению. 
Выпускница исторического факультета 
Тюменского государственного универси- 
тета, она с 1976 года связала свою 
судьбу с университетской библиотекой. 
Профессиональную школу Л.В. Черны
шовой прошли многие сотрудники 
Информационно-библиотечного центра. 
Поздравляем!

Р. Ромнт^Л

ЗЬогЗал нала ЛгобоВъ. Зонам? Чтобы наказать ила
Под таким лозунгом в детско- 

молодежном театре «Ангажемент» 
им. В. С. Загоруйко прошел спек
такль «Очень простая история» - 
история о жизни: о любви, взаимо
понимании, измене. «Зачем нужны 
деньги, если на них не купишь кры
лья?» - таким вопросом задается 
одна из героинь спектакля. Мария 
Ладо, автор драмы, наделила сво
их персонажей наивностью и одно
временно превратила их в филосо
фов, оттого и в названии спектак
ля, на первый взгляд, не увидишь 
ничего замысловатого, хотя, на са
мом деле, в нем заключается вели
кая правда жизни. После показа 
спектакля мне удалось поговорить 
с художественным руководителем 
театра «Ангажемент» Леонидом 
Григорьевичем Окуневым.

- Расскажите, пожалуйста, как все 
начиналось: ваши первые пьесы, 
гастроли...
- В 94-м году 7 января на сцене 

Тюменского театра драмы был первый 
спектакль «Шутейная потеха» по 
Борису Шульгину. Ставил его 
заслуженный деятель искусств России 
Михаил Поляков, мой приятель. Там 
были заняты актеры Тюменского 
театра драмы. Это уже было началом 
«Ангажемента». В дальнейшем 
проходили пьесы «Господин, который 
платит» Ив Жамиак и «Вождь

краснокожих». Своего помещения у 
нас не существовало, но в 96-м году 
мы въехали сюда (бывший театр 
«Юность» - прим. авт.). Виктор 
Сергеевич Загоруйко, ныне покойный, 
помогал нам и впоследствии стал 
учредителем театра, первого частного в 
городе Тюмени.

- Почему вы выбрали актерскую 
стезю?
- Кто-то из моих приятелей 

поступал в индустриальный институт, 
кто-то в другие университеты, а я сразу 

пошел в Свердловское театральное 
училище. С 70-х годов снимался в 
кино у Володи Хотиненко в первых 
студенческих его работах. В

89-м ушел из Тюменского театра 
драмы, последнего моего пристанища, и, 
начиная с 93-го, создавал театр, в чем 
мне помог Виктор Сергеевич. Почем}' 
стал актером? Сложно сказать... Пути 
Господни неисповедимы.

- Вы считаете себя фанатиком 
театра или есть другие увлечения, 
которым вы отдаете себя с таким 
же энтузиазмом?
- Высокопарно говоря, я предан 

театру, хотя есть работы и на телевиде
нии, и в кино, и на радио, но это - 
совсем не то. А куда мне еще? Один 
человек сказал: «А что я еще умею 
делать? Ничего, кроме этого!».

- Вам наверняка часто приходится 
слышать комплименты. Как вы к 
ним относитесь?
- Я не очень доверяю комплимен

там. Помню один, но он был сказан не 
мне, а оператору после фильма 
«Патриотическая комедия», что якобы 
режиссер, чью фамилию я называть не 
стану, отметил работу, и, как выразился 
оператор Женя Гребнев, «это зря не 
проходит». Я до сих пор жду пригла
шения сняться в кино. Говоря о 
комплиментах вообще, нельзя сказать, 
что это не радует, но я всегда смотрю 
на них скептически. И еще - главное, 
кто их говорит!

- Правда, что, проработав много 
лет в театре, актер не может до 
конца адаптироваться и каждый 
выход на сцену для него - новая 
волна страха, напряженности и 
волнения?
- Да, правда. Последний спектакль 

пример тому. Он уже пятый по счету, 
и я до сих пор не могу войти в роль. 
Каждый раз я волнуюсь, каждый раз - 
это нервы. «Очень простая история» - 
премьерный спектакль, хотя волнения 
бывают не только на премьерах. В 
одном театре, где я работал, на дверях 
висела надпись: «Перед выходом на 
сцену проверь, звучат ли в твоей душе 
колокола!». Кураж актерский должен 
быть, а если вместо него холодный нос, 
зритель сразу это чувствует, ведь 
энергетика актера всегда передается в 
зал. Как говорят в «Очень простой 
истории»: «В машине нет души, как 
ведро, она пустая!». Так и актер не 
может быть без души.

- Минуты полного затишья в 
зрительном зале, шквал аплодис
ментов, вероятно, это своего рода 
наркотик для актера?
- Смотря какое затишье. На 

последнем спектакле оно насторажива
ло, потому что смотрели наши коллеги, 
совсем другие зрители. Что касается 
аплодисментов, то им я тоже далеко не 
всегда доверяю.

- Какие спектакли вам нравятся 
больше: тяжелые психологические 

наградить?»
драмы или беззаботные комедии?

- Нельзя сказать однозначно. 
Бывает, на драматическом спектакле 
выкладываешься полностью, но 
играть комедию тоже приятно - 
радость столько тебе дает! И то, и 
другое дорого.

- В вашей труппе немало молодых 
актеров. С какими трудностями 
приходится сталкиваться в работе 
с ними?
- Мало опыта, «зеленоваты» еще. 

Там и неподготовленность, там и 
трепетность. Обаяние молодости 
может заменить профессионализм. 
Порой школа подготовки актеров 
оставляет желать лучшего, но я 
считаю, что можно любую прекрас
ную школу получить, но, ежели 
Богом не даровано...

Время, отведенное на интер
вью. незаметно подошло к концу. 
Множество вопросов осталось без 
внимания. А что поделаешь?! Ак
теру действительно трудно выде
лить пару минут на отдых или «раз
говор по душам» - репетиции не 
ждут, а зрителей необходимо радо
вать новыми спектаклями: яркими 
комедиями и серьезными постанов
ками. которые каждый раз напоми
нали бы нам о том. сколько тайн 
хранят в себе простые, на первый 
взгляд, вещи.

Дарья Глушакова
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здоровый образ жизни
л

Недавно в г. Санкт-Петербурге 
состоялся 3-й Международный кон
гресс валеологов. Ниже мы публи
куем заметки об этом важном фо
руме участника конгресса, заведу
ющего кафедрой валеологии Тюм- 
ГУ, доктора медицинских наук, про
фессора В.М.Чимарова.

В конце второго тысячелетия произош
ла подлинная революция во взглядах и 
отношениях к индивидуальному здоровью 
человека. В развитых странах большин
ство людей, решив проблемы материаль
ного характера - обеспечения пищей, одеж
дой, жилищем, транспортом и т. п., подо
шло вплотную к более высокой ступени 
собственного благополучия. Появилось и 
прочно утвердилось понятие «качество 
жизни», одним из важнейших составляю
щих которого является уровень здоровья 
при субъективном ощущении психическо
го и физического благополучия. Туийя 
Лехтинен, М. Бинчицка-Анхолцер, док
ладчики из Швеции и Польши, в частно
сти, отмечали, что европейцы в своем 
стремлении к продолжительной активной 
жизни прилагают много личных усилий для 
улучшения именно качества здоровья как 
фундамента благополучного долгожитель- 

|тва. Заметим, кстати, что в Швеции сред
ня продолжительность жизни одна из 

самых высоких в мире - более восьмиде
сяти лет. С горечью сравнил: шведов за
ботит качество их здоровья даже на 
восьмом-девятом десятке жизни, в то время 
как среднестатистический российский муж
чина в 59-60 лет заканчивает свое пребы
вание на белом свете...

Характерно, и это тоже новые науч
ные представления, что никто из иссле
дователей уже не считает физическое со
стояние организма ведущим здоровьефор
мирующим фактором. Долгие годы по 
идеологическим соображениям в нашей 
стране выражение, приписываемое ита
льянскому философу Ювеналу, препод
носилось как «...в здоровом теле - здо
ровый дух». При этом подчеркивалось, 
что физическая тренировка тела приве
дет сама по себе к психическому и сома
тическому здоровью. Однако Ювенал 
писал по-другому: «Надо много молить
ся, чтобы в теле здоровом здоровый был 
дух». Практически все выступившие по 
этой проблеме участники конгресса, ра
зумеется, с позиций своих исследований, 
убедительно аргументировали, что важ
нейшим основополагающим фактором, 
формирующим здоровье человека, явля
ется его психическое состояние, разум, 
воля. Психическое благополучие, согласно 
исследованиям профессора медицинской 
академии М. Бинчицка-Анхолцер 
(г. Познань, Польша), представляет ос
новной показатель здоровья и качества 
жизни, и потом}' психическое состояние, 
считает автор, следует рассматривать в 
качестве ведущего критерия для опреде
ления уровня здоровья. Психический уро
вень организации личности оказывает не
сомненное воздействие на процессы са
моорганизации биосистемы, активизируя 

или тормозя их (проф. Г.Л. Апанасенко. 
Украина). Яркий пример негативного вли
яния - широко известные психосомати
ческие расстройства. Профессор М. Бин
чицка-Анхолцер с горечью отметила, что, 
занимаясь долгие годы преимуществен
но проблемами физического (соматичес
кого) состояния человека, исследователи 
упустили из поля зрения ведущее звено
- психическое состояние, психический ста
тус. И это при том, что в Польше 20% 
взрослого населения имеют те или иные 
психические отклонения, печальным ито
гом которых являются около шести ты
сяч самоубийств ежегодно.

Очень слабо в мировой литературе 
представлены духовные аспекты здоро
вья, до сих пор не сформулировано удов
летворяющее всех его понятие. На конг
рессе проблемам духовного здоровья были 
посвящены доклады шведских, российс
ких, украинских ученых. Большинство ис
следователей считают духовный уровень 
здоровья доминирующим в формирова
нии целостного здоровья человека. Ду
ховность - нематериальный фактор, од
нако в большинстве своем оказывает на 
здоровье более мощное влияние, чем ма
териальные факторы, даже такие, как 
социа^льно-экономические условия. Под 
воздействием уровня духовности, кото
рого достигла личность, формируются 
мотивы поведения человека в соответ
ствии или вопреки общечеловеческим 
принципам нравственности. Духовное 
здоровье - фундамент душевного и фи
зического благополучия, здорового об
раза жизни. Духовное недоразвитие, 
ущербность, низкая степень духовности
- основа для формирования болезней и 
пороков, наркомании, алкоголизма, про
ституции, преступности. Вместе с тем 
докладчики подчеркивали, что формиро
вание мировоззрения, духовной личнос
ти - это задача всего общества, литера
туры, искусства, религий, средств массо
вой информации. И если религии вносят 
определенный вклад в духовно-нравствен
ное воспитание, то об искусстве, СМИ 
этого не скажешь. Напротив, достаточ
но включить телевизор - насилие, жи
вотный секс, пьяный образ жизни мощ
ным потоком обрушиваются на сознание 
человека, деформируя, уродуя его духов
но-нравственное мировосприятие.

На конгрессе были озвучены резуль
таты научного исследования, выполнен
ного в рамках международной програм
мы «Личность, экология, мир». Было 
изучено состояние здоровья населения в 
100 странах планеты по 500 факторам. В 
результате этой огромной работы уста
новлено. что здоровье и продолжитель
ность жизни при любом социальном ста
тусе на 70% зависят от образа жизни 
современного человека. Многие участни
ки конгресса докладывали, что на основе 
собственных исследований ими получены 
аналогичные результаты. Широко извес
тны данные Всемирной организации здра
воохранения (ВОЗ), представленные 
мировой общественности в 80-е годы XX 
века: здоровье человека определялось 
тогда условиями и образом жизни на 50- 
55%. Значит, в третьем тысячелетии 
влияние образа жизни на уровень здоро
вья существенно возросло. Это значитель
но увеличивает роль здорового образа 
жизни в формировании психического и 
физического состояния человека. Не при
нимать во внимание, не использовать этот 
мощный фактор улучшения здоровья, 
снижения заболеваемости, инвалидности, 
ранней смертности в нашей стране в на
стоящее время уже непростительно.

В то же время многие отечественные 
участники конгресса делают вывод, что 
здоровый образ жизни в России не пред
ставлен широко ни как ценностная ори
ентация, ни как мировоззренческая уста
новка. ни как норма поведения, не оце
нен как новый подход реальный рычаг 
влияния на уровень здоровья, и потому в 
целом не осознан общественностью, вла
стными структурами, педагогикой, лите
ратурой, искусством, СМИ, семьей и в 

связи с этим не востребован в должной 
мере. Задача валеологов и. видимо, пе
дагогов, социологов, философов. - звуча
ло во многих выступлениях. - достучать
ся. до общественного сознания, убедить 
государственные структуры в необходи
мости формирования идеологии здорово
го образа жизни. Однако возможности 
валеологов в распространении этой ин
формации весьма ограничены - нет 
средств, да и самих валеологов очень мало. 
Вот если бы газеты, телевидение, радио 
подключились к этому важном}- для стра
ны делу! Это обращение к СМИ содер
жится в резолюции конгресса.

С радостью (за шведов) и с огорче
нием (за свою державу) мы восприняли 
сообщение наших коллег из Швеции о 
том, что. благодаря целенаправленной ра
боте по формированию здорового образа 
жизни и обучению здоровью в их стране 
практически не стало сифилиса, отмеча
ются только единичные случаи гонореи и 
других заболеваний, передающихся поло
вым путем, предельно низкий уровень 
абортов у женщин детородного возраста, 
а в подростковом возрасте таких опера
ций вообще не бывает, не увеличивается 
число ВИЧ-инфицированных. Детей и 
подростков хорошо готовят к «встрече * с 
наркотиками, государство на жалеет 
средств на профилактическую работу, про
водимую в образовательных учреждени
ях. «Мы как бы делаем прививки против 
наркомании», - отмечалось в докладе Гу- 
нилла Невес Экман. По шведским зако
нам, как мы услышали с трибуны конг
ресса, употребление наркотиков считается 
уже преступлением, и школьники это хо
рошо знают. Шведские ученые благода
рили российских коллег за ценные идеи и 
опыт по обеспечению здоровья детей в 
процессе обучения, которые они давно по
заимствовали в России и широко внедри
ли в повседневную практику... Вот так - 
Запад наши идеи реализует, мы же либо 
топчемся на месте, -либо по многим пози
циям отстаем. Но это не вина, а извечная 
беда российских ученых.

Весьма востребованной оказалась ва- 
леология на Украине. По предложениям 
валеологов президент Украины издал 
несколько специальных указов по фор
мированию здорового образа жизни и 
повышению уровня здоровья украинской 
нации, разработана система валеологичес- 
кого обеспечения жизнедеятельности 
граждан Украины, реализуется програм
ма «Здоровье нации», создается государ
ственная система непрерывного валеоло- 
гического образования. Дождемся ли мы 
в России решения проблем формирова
ния здоровья на таком высоком государ
ственном уровне?

Участники конгресса, опираясь на 
собственные исследования, пришли раз
ными путями к одинаковом}' суждению, 
что идеальным местом формирования 
здоровья подрастающего поколения яв
ляются образовательные учреждения, где 
детей можно научить здоровью и сфор
мировать у них устойчивую мотивацию к 
его сохранению и совершенствованию. 
Этой проблеме было посвящено много 
специальных докладов из разных стран и 
из большинства регионов нашей страны.

В образовательном учреждении (дош
кольном, в школе, в вузе) необходимо 
сформировать у каждого ребенка отно
шение к здоровью, как к главной чело
веческой ценности, воспитать потребность 
и стремление к совершенствованию сво
его духовного, психического и физичес
кого состояния, а также чувство .личной 
ответственности за свое здоровье. Ребе
нок как можно раньше должен осознать: 
«Я и только я мог}' и сделаю себя силь
ным, крепким, здоровым» или «Я и толь
ко я виновен в том, что я слабый, хи
лый, больной». Кроме полноценного обу
чения здоровью, говорилось во многих 
докладах, образовательное учреждение в 
.лице валеолога, педагога-организатора оз
доровительной работы, педиатра вместе 
с родителями должны помочь ребенку 
выбрать свой индивидуальный, оптималь

ный для здоровья образ жизни, соответ
ствующий его биологическим, психоло
гическим возможностям, особенностям 
конституции. Другими словами, коль ско
ро на шкалу воз.лагается ответственность 
за здоровье учащихся, она должна под
готовить каждого и к выбору своего, ин
дивидуального образа жизни, который 
будет способствовать сохранению его 
здоровья и в будущем.

Наработки и достижения российских 
валеологов в этой области значительны и 
признаны мировой научной общественно
стью. То.лько не ведают зарубежные кал- 
леги. что все у нас держится на энтузиаз
ме отдельных самоотверженных .лиц. пио
неров нового эффективного подхода к обес
печению здоровья, что государственной 
поддержки обучения детей здоровью как 
не было, так и нет. И талько в самое пос
леднее время, наконец, необходимость вне
дрения здорового образа жизни продекла
рирована на правите-льственном уровне.

Придавая бо.льшое значение обуче
нию детей и подростков основам сохра
нения. восстаноаления и укрепления здо
ровья. участники конгресса рассматрива
ют получение этих знании как базис для 
включения .личности в процесс собствен
ного здравостроите.льства. По образно
му’ выражению профессора М. А. Ога
йовой (Медицинская академия, г. Санкт- 
Петербург). ... здоровье - это вершина 
горы, на которую человек до.лжен под
няться сам и талько сам». Красной ни
тью многих сообщений, особенно отече
ственных ученых, провозглашалась идея 
личной ответственности за собственное 
здоровье, за выбор человеком образа 
жизни, способствующего укреплению или 
разрушению здоровья. Надо создавать в 
общественном сознании, в социуме (об
разовательном учреждении, трудовом 
коллективе, в городе, регионе, в стране 
в целом), атмосферу бережного отноше
ния к здоровью, .личного творческого 
подхода к его созиданию. Для этого каж
дый человек до.лжен «вкладывать» в 
обеспечение своего здоровья определен
ное время, волевые и физические уси
лия, даже денежные средства (например, 
на спортинвентарь). С другой стороны, 
идеология здорового образа жизни пред
полагает создание обстановки нетерпи
мости, невозможности пребывания в кон
кретном социуме лиц, выбравших дест
руктивный стиль поведения. Докладчи
ки из разных регионов России, Польши 
приводили мрачные цифры инвалидиза
ции, гибели, в основном, мужчин в тру
доспособном возрасте вследствие зло
употребления спиртными напитками (в 
Польше из 40 миллионов населения стра
ны зарегистрировано более пяти милли
онов инвалидов). Воспитание личной 
ответственности за состояние своего здо
ровья. разработка её морально-этических 
и правовых аспектов - задача пока ни
как не решаемая в России.

На конгрессе было представлено бо
лее 200 работ, которые заинтересованно 
обсуждались на пленарных и секционных 
заседаниях, дискуссионных клубах и в 
кулуарах. Работали секции: здоровье де
тей и подростков, центры содействия здо
ровью и валеологическая служба, обра
зование и валеологическая культура, здо
ровье студентов, подготовка валеологи- 
ческих кадров. Интересно отметить, что 
валеология как наука и практика хорошо 
прижилась в Канаде, Швеции, Чешской 
республике, Польше, а также на Украи
не. в Казахстане, Белоруссии, Молдове. 
В США. странах Западной Европы, в 
Японии здоровый образ жизни стал по
пулярным среди населения ещё в вось
мидесятые годы XX века, связав воеди
но два важнейших понятия: культуру и 
здоровье. В общественном сознании до
минируют представления: «Культурный, 
образованный человек не может быть 
нездоровым», «Если ты умный, то поче
му болеешь?». Тем не менее специалис
ты по здоровому образу жизни в Шве
ции, Японии, США, других странах мно
го и настойчиво потрудились при очень 

активной поддержке властей. различных 
общественных организаций и фондов, 
прежде чем идея -овладела массами ". В 
США сейчас реализуется очередная про
грамма '.Оздоровление нации», предус
матривающая улучшение здоровья всего 
населения с периода новорожденное™ и 
до глубокой старости. Формирование 
культуры здоровья, здорового образа 
жизни - важный фрагмент вышеназван
ной национальной программы.

В России нет такой масштабной об
щенациональной программы оздоровле
ния. Тогда почему’ бы не разработать 
комплексные программы укрепления здо
ровья жителей Тюмени и друтих городов 
и районов области и не приступить к их 
немедленной реализации?

Конгресс показал, что на необъят
ных просторах России патриоты, пере
довые .люди - работники образования, 
здравоохранения, представители некото
рых религиозных конфессий думают, 
ищут, работают над тем. как спасти от 
духовно-нравственной, интеллектуальной 
и физической деградации россиян. Раду
ет. что есть и идеи, и разработки, кото
рые могут быть быстро и эффективно 
внедрены, при их востребованности, во 
всей стране.

А пока... пока ситуация такова. Ап
рель. 2002 г. В северной столице России 
работает международный конгресс по 
формированию здорового образа жизни, 
валеологии. Выйдя после заседания из 
университета, сразу же - на ул. Ломоно
сова. Невском проспекте, у Казанского 
собора, на Фонтанке. Мойке - везде и 
всюду натыкаешься на красочные плака
ты. гигантские панно и другую изощрен
ную рекламу, призывающую, завлекаю
щую пить, курить, «оттянуться», рассла
биться. забыться. Рекламные призывы 
одурманиться преследуют и в метро, трам
вае, в учреждениях, магазинах, не говоря 
уже о телевидении, кино, желтой прессе.

11 результаты - налицо. Подростки, 
точнее дети (по классификации Всемир
ной организации здравоохранения возраст 
до 18 лет считается детством), как маль
чики. так и девочки, беспрестанно курят, 
курят и курят, бесконечно пьют, пьют и 
пьют пиво из горлышка огромных, литра 
на полтора, бутылок Я провел на Не
вском проспекте (центр), у метро «Пио
нерская* (умеренное удаление от цент
ра). на ул. .Авиаконструкторов («спаль
ный район») небольшое исследование. 
Результат: ежедневно в будние дни, не
зависимо от района, у девяти из десяти 
встретившихся мне молодых .людей бььли 
бутылки пива в руках, причем в полови
не случаев - у девочек. Курят все!

Разве можно это подрастающее по
коление. обреченное на деградацию, об
винить в чем-либо? Их буквально с пер
вых дней жизни призывают, да ещё как 
- образно, красочно! - к такому образу 
жизни. Они полагают, что так и надо 
жить - везде об этом нарисовано, напи
сано, по телевизору «показывают», ки
оски, магазины с зельем переполняют 
жизненное пространство, затмевая всё 
остальное. Иного - здорового образа 
жизни - они просто не знают.

Вот почему российские ученые ре
шили организовать проведение конгресса 
в нашей стране. Заключение отечествен
ных участников конгресса - валеологов, 
педагогов, врачей категорично: дальней
шее бездействие в сфере духовно-нрав
ственного воспитания подрастающего по
коления, формирования здорового обра
за жизни преступно.

Вот почему на Невском же про
спекте стоят женщины-матери с плака
тами на груди:

- Спасите от гибели наших детей!

В.М. Чимэров, 
заведующий кафедрой валеологии 

ТюмГУ, доктор медицинских наук, про
фессор. действительный член Российс
кой академии социальных и гуманитар
ных наук, заслуженный врач России, 
изобретатель СССР
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БУДНИ и ПРАЗДНИКИ t
Сны возвращения

В Информационно-библиотечном центре ТюмГУ 
состоялась творческая встреча с поэтом, членом Союза 
писателей, ответственным секретарем альманаха "Врата 
Сибири" Виктором Захарченко. Встреча была посвяще
на обсуждению вышедшего в этом году поэтического 
сборника "Сны возвращения". Автор читал свои стихи, 
отвечал на вопросы присутствующих, поделился твор
ческими планами. Отрадно, что "Сны возвращения" 
привели поэта в Тюменский госуниверситет, филологи
ческий факультет которого он когда-то окончил.

Изданы путевые журналы миссионеров
Презентация уникального издания "Путевые журна

лы миссионеров Обдорской миссии (60-70-е гг. XIX 
в.)' прошла в Тюменском госуниверситете. Книга - ре
зультат плодотворного труда лаборатории истории куль
туры Сибири ТюмГУ при содействии Государственного 
архива Тюменской области.

Документальный проект имеет две версии - печат
ную и электронную. В последнюю, кроме расшифрован
ных специалистами лаборатории вариантами, вошли и 
оригиналы.

Руководителем проекта стал доктор исторических 
наук, профессор, декан факультета истории и полити
ческих наук С.Кондратьев, составителем - кандидат ис
торических наук В.Темплинг.

Публикуемые материалы относятся к миссионерской 
деятельности Русской православной церкви на крайнем

северо-западе Сибири во второй половине XIX века и 
представляют собой путевые журналы (отчеты) священ
ников Е. Пономарева, П.А. Попова, А.Тверитина, И. 
Платонова, Н. Герасимова, веденные ими во время по
ездок в "инородческие юрты" для проповеди слова Гос
подня. Публикация этих материалов на сегодня удиви
тельно актуальна даже с практической точки зрения, 
ибо и 150 лет спустя дело христианского просвещения 
аборигенов Севера далеко от завершения. В журналах 
содержатся интересные сведения о религии и верованиях 
народов Нижнего Приобья. В отчетах можно найти 
описания языческого святилища, погребального обряда, 
шаманского камлания. Свободная компоновка документа 
позволяла авторам проявлять свои творческие способно
сти. Местами журналы даже близки к литературе. Зна
чительная часть публикуемых документов принадлежит 
П.Попову, человеку, долгое время служившему в Об
дорской миссии, отдавшему много сил духовному про
свещению ненцев и ханты, организатору первой миссио
нерской школы, переводчику священных текстов на язы
ки ханты и ненцев, составителю грандиозного остяко- 
самоедо-русского словаря.

Исследование проведено при поддержке админист
рации Ямало-Ненецкого округа, а издано за счет 
средств эколого-географического факультета ТюмГУ 
(тираж 300 экз.). Как сообщила заведующая музеем 
археологии и этнографии ТюмГУ Ирина Георгиева, в 
следующем году планируется подготовить еще два сбор
ника: для Ханты-Мансийска и Салехарда.

О.Кудедько

О, сколько нам открытий чудных 
Готовит просвещенья дух 
И опыт, сын ошибок трудных, 
И гений, парадоксов друг, 
И случай, бог изобретатель...

ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
АДМИНИСТРАЦИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОБЩЕСТВО РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ

в русле всероссийского праздника русского языка, литературы и культуры 
"А.С.ПУШКИН - ПОТОМКАМ", 

который состоится 6 июня 2002 года

ОБЪЯВЛЯЮТ КОНКУРС!!!
на лучшее стихотворение о А.С.Пушкине 

и на лучшего чтеца произведений А.С.Пушкина.
Заявки можно подавать на кафедру Русского языка ТюмГУ по адресу:
ул. Республики, 9, ауд. 326 до 28 мая 2002 г. 
Контактный телефон: 46-20-87 Лютикова Вера Дмитриевна

Подведение итогов конкурса состоится в рамках Литературной гостиной 
28 мая 2002 г. в 16:00 (главный корпус ТюмГУ, ул. Республики, 9, ауд. 401)

Победителей ждут ценные призы!
Праздник проводится при содействии Федеральной целевой программы 
"Русский язык" Минобразования России (грант).

Отдел маркетинга и рекламы ТюмГУ, тел.: 46-17-98 
Адрес ТюмГУ в сети Интернет: http//www.utmn.ru/

Три увлекательных дня
Организаторы журналиады: Сергей Фатеев, 

Александр Новопашин, Евгений Дроздинский.

Игорь Филатов первый раз 
играл в бильярд.

Строгий 
судья 
Юрий 
Смирнов.

Наш гол в ворота соперников.

Игорь Чернявский только что отстрелялся.

прожили мы на первой региональной жур- 
налиаде. Спасибо всем. Организаторам и 
соперникам. Мы сделали все, что смогли. 
Победили в футболе. И рады за коллег из 
"Комсомолки", которые выиграли журна- 
лиаду в общекомандном зачете.

фото 
И.Гецевич

Г
Одна неделя в мировой истории(20-26 мая)

Родились:
Оноре де Бальзак (1799), французский писатель.
Андрей Сахаров (1921), физик, диссидент.
Артур Конан Дойль (1859), английский писатель, "отец" Шерлока Холмса.
Карл Линней (1707), шведский естествоиспытатель,
создатель системы классификации растительного и животного мира.
Иосиф Бродский (1940), поэт, лауреат Нобелевской премии по литературе 1987 г.
Игорь Сикорский (1889), изобретатель, 
создатель первых русских самолетов и первых американских вертолетов.
Георгий Байдуков (1907), русский летчик, член экипажа Чкалова.

События, факты, происшествия:
1875 г. В Париже подписана метрическая конвенция, согласно которой 

в 17 европейских странах введена единая международная метрическая система мер.
21 мая 1712 г. По указу Петра I столица России перенесена из Москвы в Санкт-Петербург.
22 мая 1879 г. Иван Тургенев получил звание доктора гражданского права в Оксфордском университете.
23 мая 1922 г. Уолт Дисней создал свою первую компанию "Лаф-о-Грам Филмз , которая вскоре прогорела.
24 мая 1844 г. Самюэлем Морзе послана первая в мире телеграмма

при помощи изобретенной им азбуки Морзе.
25 мая 1579 г. Иван Грозный отправил грамоту донским казакам,

поэтому этот день считается Днем основания Донского казачества.
26 мая 1913 г. В Петербурге прошел летные испытания первый в мире тяжелый

многомоторный самолет "Русский витязь", сконструированный И.Сикорскнм.

20 мая
21 мая
22 мая
23 мая

24 мая
25 мая

26 мая

20 мая

На минувшей 
неделе свой день 
рождения отметили:

20 мая
Любимова Галина Ивановна, кандидат педаго
гических наук, доцент, центр оздоровительной физ
культуры.

22 мая
Мельникова Маргарита Феофановна, кандидат 
биологических наук, доцент, биологический факультет.

23 мая _
Безикова Елена Александровна, доцент кафедры 
английской филологии, ФР1 Ф.
Невская Алла Петровна, доцент кафедры госу
дарственного и муниципального управления, ИГиП.

26 мая
Эртнер Елена Николаевна, кандидат филологи
ческих наук, доцент кафедры русской литературы, 
филологический факультет.
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